

EL INVIERNO QUE PUEDE HELAR A SUAREZ

MANUEL CAMPO VIDAL

POR primera vez desde que Adolfo Suárez se convirtió en presidente del Gobierno, en julio de 1976, aparecen en el horizonte sólidos elementos que permiten considerar con seriedad la primera caída de su gabinete antes de que termine el año, caída que podría arrastrar al presidente para dejar el paso expedito a otra personalidad política que encabezara un Gobierno de coalición. Antonio Fontán por la derecha de Suárez y, particularmente, el ex ministro de Hacienda, Francisco Fernández Ordóñez, por su izquierda, emergen como las figuras de mayor relieve para una eventual sustitución de Suárez en la Moncloa.

La situación económica que se agravará a la salida del verano, las dificultades del actual gabinete para elaborar una política económica eficaz, el incremento del paro y el estrecho margen parlamentario con que UCD gobierna, más el conflictivo proceso autonómico previsto en la discusión de los estatutos vasco y catalán, se hallan entre las causas principales que provocarán la caída del gabinete.

Frente a esa posibilidad, la creación de una sociedad de estudios por el ex ministro de mayor credibilidad democrática y económica, Fernández Ordóñez, el alineamiento con ese proyecto de algunas personalidades relevantes como el ex vicepresidente Enrique Fuentes Quintana, la discrepancia con la actual política económica en personajes con capacidad para participar en una alternativa de credibilidad, como el financiero-

industrial catalán Pere Durán Farrell y la coincidencia con sus criterios económicos de algunas personalidades clave en la vida de Catalunya como el consejero de Gobernación de la Generalitat, Manuel Ortíz, permiten considerar que se está produciendo una salida del voluntario ostracismo de un conjunto de figuras con credibilidad en medios

del Gobierno ante el Congreso de los Diputados y el rechazo expresado pocas horas antes por los empresarios, advierte con claridad de las dificultades con que el primer gabinete constitucional de Adolfo Suárez desarrolla su tarea a las pocas semanas de su formación.

Revelador resulta en ese sentido que la misma noche



Pere Durán Farrell: contra una política monetaria.

económicos y políticos capaz de elaborar, de proponérselo, una seria alternativa al actual gabinete monocolor, presidente del Gobierno incluido.

1. Las dificultades

El "suspense" de la interrogativa política económica

en que el Congreso rechazaba el diluido programa económico gubernamental, la preocupación llevase a algunos dirigentes de UCD, "a título personal", a manifestar la conveniencia de unos acuerdos o algún tipo de pacto para superar la crisis económica. Aunque de modo oficioso nin-

gún Gobierno había solicitado auxilio en menos días de vida.

Existen, no obstante, otros síntomas de esas dificultades. El mismo viaje de Adolfo Suárez a Argelia sin que se hubiese completado el rodaje del presidente Chadly y de su Administración, adquiriría unas notas de precipitación por más que ese viaje fuese necesario, precipitación que sólo puede relacionarse con la inquietud de Suárez por "hacer algo" para contrarrestar esa imagen de ambigüedad entre la parálisis y el desacierto que proyecta su populoso gabinete. Es esa comparación de Suárez con una bicicleta que en cierta ocasión hizo Antonio de Senillosa: "Siempre necesita hacer algo, bien o mal, porque sabe que en cuanto se pare cae".

Pero junto a la situación económica, que se hace cada vez más agobiante, aparece el tema de los estatutos. La predisposición de Suárez a modificar con acierto su hasta ahora errónea política frente al País Vasco le ha valido algunos elogios por parte de dirigentes del Partido Nacionalista Vasco, que no impedirán, sin embargo, momentos críticos en las próximas semanas a la hora de discutir el Estatuto. Contrasta con esa predisposición aparentemente positiva, el retroceso de UCD denunciado por los políticos catalanes en relación, más que con el calendario de discusión del Estatuto —que pretende ser un simple instrumento de división entre vascos y catalanes—, con la Ley de Financiación de Autonomías. La situación de Cataluña, hasta ahora sólo realmen-

te adversa a Suárez en el terreno electoral, especialmente el municipal, y en el de las relaciones laborales, puede complicarse para el Gobierno en los próximos meses si se confirma la voluntad ucedista de recortar y retrasar el Estatuto.

2. El oscuro otoño

Todos esos elementos garantizan un oscuro otoño que se iniciará en septiembre, cuando, después de cuatro o cinco meses, aparezcan las consecuencias de la desacertada política económica del gabinete. El cierre de numerosas empresas y las dificultades en otras, el incremento del paro y la presión social en relación con precios, convenios y desempleo, junto al tema autonómico, va a conducir a una grave crisis política, reflejo de la crisis económica y social.

En los últimos días el ex vicepresidente para Asuntos Económicos, Fuentes Quintana, advertía desde "El País" de ese previsible agravamiento de la crisis económica. De la crisis política advertía Santiago Carrillo, en Córdoba, el viernes pasado al abrir las sesiones del Comité Central del PCE: "Los problemas nacio-



Francisco Fernández Ordóñez: un eventual sustituto para Suárez.

nales exigen un nuevo Gobierno". De las escasísimas posibilidades de que la izquierda le lance un salvavi-

das de pactos a Suárez, como el sugerido por algunos sectores de UCD, informaba con claridad Felipe González en la apertura del XXVIII Congreso del PSOE refiriéndose a pactos anteriores: "Confiamos en un Gobierno en el que no debimos confiar". Y nada tiene de nuevo este Gobierno respecto al anterior que permita esa confianza.

3. La alternativa

Frente a un Gobierno monocolor de estrecha base parlamentaria e incapaz para elaborar una política económica eficaz, sólo cabe considerar como alternativa racional un gabinete de amplia base parlamentaria, que equivale a decir de amplia coalición, y con garantía previa de

capacidad para elaborar una política económica que frene el deterioro e impulse una recuperación real. ¿Podría Suárez presidir un gabinete de concentración de esas características?

Avanzando en esa dirección —y previa desconsideración del consejo de quienes se escondan tras el seudónimo "Bruto" que desde "Informaciones" consideraba un error cualquier coalición, mientras pedía una reforma de la Constitución hacia la derecha—, una detenida observación de los acontecimientos escasamente recogidos por la prensa en los últimos días, permite relacionar esencialmente dos: la creación de una sociedad de estudios por el ex ministro Fernández Ordóñez, a la que se han adherido ya personalidades de prestigio como el ex vicepresidente Fuentes Quintana, y por otra parte, el discurso pronunciado en Barcelona, el 3 de mayo, ante un millar de accionistas de Catalana de Gas y Electricidad por su presidente, Pere Durán Farrell, hombre aquejado de rumores sobre inminentes nombramientos que siempre rechazó desde los tiempos de Gregorio López Bravo.

Pero ahora, rompiendo su inexpugnable reserva ante cualquier declaración política, el presidente de Catalana de Gas (presidente además de Hidroeléctrica de Cataluña y consejero del Central y del Urquijo), se permitió decir que "ya no es una política adecuada la mayoritariamente monetaria, porque estamos pura y simplemente ante una inflación estructural y de costes. Puede haber sido la mejor o menos mala de las políticas para el año pasado, pero aplicarla ahora sería un error notable, un error histórico, porque la inflación actual es el resultado de la escasa utilización de la capacidad productiva, del escaso y carísimo dinero disponible, de la baja productividad laboral y de la



Enrique Fuentes Quintana: otro ex ministro con credibilidad democrática.

Olivetti presenta la escritura electrónica automática: TES 401.

HOY CASI TODAS LAS MAQUINAS DE ESCRIBIR SIMPLIFICAN LA ESCRITURA. OLIVETTI TES 401 LA AUTOMATIZA.



Electrónica e Inteligente, la Olivetti TES 401 es una máquina de escribir de concepción completamente nueva. Estudiada para enriquecer la función de la secretaria, la TES 401 realiza de forma automática los trabajos repetitivos de mecanografía, aportando soluciones tecnológicas que permiten un excepcional aumento de eficacia.

La calidad de escritura de la TES 401 es siempre perfecta. El texto, que se compone mediante un teclado normal, puede ser controlado mientras aparece visualizado en el display, antes de imprimirse sobre el papel. Simultáneamente, el texto se va grabando en la memoria interna de la TES 401, que dirige y convierte en automáticas todas las operaciones sucesivas, tales como la impresión, una compaginación impecable, la corrección y la nueva escritura.

La TES 401 posee, además, minidisks, que complementan la memoria, permitiendo formar un archivo de textos dispuestos para ser utilizados de nuevo mediante reimpressiones automáticas. La impresión se realiza a alta velocidad (menos de un minuto por página), de acuerdo con los espacios 1/10", 1/12" o proporcional, y con los caracteres de diferente diseño que aportan los distintos elementos intercambiables de escritura.

Estas ventajas exclusivas de la TES 401 permiten aumentar en gran manera su eficacia, liberando a la secretaria del trabajo repetitivo y rutinario y dándole, por fin, la oportunidad de desempeñar un papel más creativo.



olivetti

EL INVIERNO QUE PUEDE HELAR A SUAREZ

actitud que, como beligerante económico, se deriva de la decepción y tristeza del ciudadano tradicionalmente activo".

En un discurso por primera vez en catalán, Durán Farrell afirmó que "hay que sustituir la política económica monetaria por una política de economía real (...). Hay que hacer enseguida un plan de infraestructuras de equipamiento público para que sea motor de arranque de la economía (...). Ese plan debe realizarse a través de un concierto entre Administración pública y empresas concretas, especialmente del sector privado, que utilizarían su propia fuerza de trabajo y la que está hoy en paro (...). Ha de ser dinero público el que, por concierto con la empresa privada, movilice la economía, porque creo que el sector privado no invertirá al menos a corto plazo, con la amplitud que el país precisa".

Pero el engarce entre economía y política, entre la grave situación actual y la alternativa para salir de ella, se encuentra en uno de los últimos párrafos del discurso:

"Al sugerir estas ideas no hago más que, en cierto modo, traducir aquí lo que ocurrió en Alemania a fines de la década de los cincuenta, una vez terminada la profunda reconversión de su economía de guerra a industria de paz bajo el estricto control americano. La socialdemocracia con su ministro de Economía, mister Schiller, aplicó esta filosofía de dinero público para financiar el renacimiento de la actividad económica alemana a través de la industria privada. Filosofía que había sido definida por un grupo de pensadores economistas y empresarios denominados grupo ORDO, asumida después por la Democracia Cristiana y materializada por los socialdemócratas, que, aunque les valió la acusación de estar al

servicio del capitalismo, sentaron las bases del camino de la prosperidad económica alemana de nuestros días".

Reléase el párrafo, si no se ha hecho ya, sustituyendo mentalmente el grupo de economistas y empresarios ORDO por la sociedad de estudios fundada por Fernández Ordóñez; léase UCD donde se habla de la Democracia Cristiana que acabó por asumir esa filosofía y se obtendrá una fórmula cuanto menos polémica para el relanzamiento económico y que quizá merece la pena enjuiciar desde distintos ángulos políticos.

Las ideas expuestas por Durán Farrell en este su primer discurso político se completan solicitando precios

realistas para la energía ("España no se puede permitir el lujo de distorsionar la realidad de un sector tan importante, subvencionando combustibles con casi 100.000 millones de pesetas como ocurrió el año pasado"), solicitud ésta capaz de entusiasmar inmediatamente no sólo a sus accionistas de Catalana de Gas, sino a todos los intereses económicos relacionados con productos a los que la actual política gubernamental no permite trabajar con precios reales (toda la energía, abonos, productos siderúrgicos, etc.); esa referencia sugiere que uno de los núcleos de la nueva alternativa de Gobierno podría encontrarse en una particular orientación de la política

energética actualmente en discusión, orientación que podría determinar que importantes sectores empresariales se interesasen vivamente por otro tipo de formulaciones que las ofrecidas actualmente desde el Gobierno.

¿Un eje Madrid-Barcelona?

Un sondeo en Madrid y Barcelona de la tesis expuesta por Durán Farrell en su discurso del día 3 de mayo permite determinar que el ámbito de profesionales de la política y de la economía que se articulan en torno al ex ministro Fernández Ordóñez coincide con esa idea sobre la posible salida de la economía española. En Cataluña la coincidencia alcanzaría al consejero de Gobernación de la Generalitat, Manuel Ortíz, antiguamente ligado a los intereses de la Banca suiza en España, más tarde cautivador de los empresarios catalanes del fomento por su personalidad y su sentido de reconstrucción del país y, últimamente, elogiado por el cardenal Jubany en una homilía.

Otros profesionales de la economía y de la política estudian con detenimiento la tesis recogida en el discurso de Durán Farrell, siendo previsible el inicio de una viva polémica en cuanto se produzca la recuperación del "shock" por la retirada de Felipe González. La polémica alcanzaría a las direcciones de los dos grandes partidos de la izquierda en la medida en que participan del convencimiento general de las dificultades de UCD para gobernar en solitario, ya que de alguna manera deberán intervenir en la preparación de una salida política que bien podría pasar por un Gobierno de amplia coalición presidido por Fernández Ordóñez. ■ M. C. V.



Antonio Fontán: una salida por la derecha.



Manuel Ortíz: coincidencias con Farrell.